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CAMPAÑAS, 
CON SANGRE
Aunque la candidata a la presidencia de la República Xóchitl 
Gálvez ‘firmó’ con sangre un compromiso de campaña, no 
nos vamos a referir a ese tema en esta 
ocasión.
Lamentablemente, hoy nos ocupa 
es el tema de las y los candidatos, así 
como aspirantes a algún cargo de 
elección popular en México, que han 
sido asesinados.
Por ello, Itzel Soto, coordinadora de “Votar Entre Balas”, 
elaborada por Data Cívica, dijo en febrero pasado que 
la violencia política en la República mexicana está 
concentrada, principalmente, en puestos a nivel municipal.  
A punto de arrancar de manera formal las  campañas de 
las Elecciones 2024, fue  asesinado el candidato  Alfredo 
González Díaz, aspirante del PT a la alcaldía de Atoyac, en la 
Costa Grande de Guerrero.
Se tiene un conteo de al menos 33 aspirantes asesinados en 
lo que va del proceso electoral de este 2024; sin embargo, 
el pasado 1 de marzo, la Consejera Presidenta del INE, 
Guadalupe Taddei Zavala dijo que, aunque Los OPLE 
(Organismo Público Local Electoral) no han compartido 
información sobre el número de aspirantes asesinados, 
señaló que tenían  un conteo de 17, de los cuales, 
cuatro correspondían a candidaturas a gobernadores o 

gobernadoras. De ser así, el asesinato del domingo 3 de 
marzo, sería el número 18.
¿Cuántos más, hombres y mujeres candidatas, han sido 
asesinadas en medio de este proceso electoral recurrente 
2023-2024 en México? Pues algunos en la lista son:
Alfredo Giovanni Lezama Barrera, precandidato a diputado 
federal por el PAN en Morelos;

David Rey González Moreno, 
precandidato a alcalde de Suchiate, 
Chiapas;
Sergio Hueso,  precandidato a la 
alcaldía de Armería por MC en Colima;
Miriam Nohemí Ríos Ríos, dirigente 
trans de Movimiento Ciudadano (MC) 

en el municipio de Jacona, Michoacán;
Marcelino Ruíz Esteban, perredista exalcalde de Atlixtac, 
Guerrero buscaba ser el candidato del PRD a la alcaldía de 
Atlixtac y su esposa Guadalupe Guzmán Cano, consejera 
estatal del mismo partido;
Jaime Vera, precandidato del PVEM a la alcaldía de Mascota, 
Jalisco;
Julián López Galeana, coordinador de MC en Guerrero;
Yair Martín Romero Segura, precandidato a la diputación 
federal por Morena en Ecatepec;
Miguel Ángel Zavala Reyes, precandidato de Morena a la 
alcaldía de Maravatío, Michoacán;
Armando Pérez Luna, precandidato del PAN a la alcaldía de 
Maravatío, Michoacán;
Y Alfredo González Díaz, aspirante del PT a la alcaldía 
de Atoyac, en la Costa Grande
Itzel Soto, agregó: “todos los precandidatos a nivel municipal 
(asesinados en enero de 2024) eran de partidos distintos 
a los que estaban en el poder en la entidad federativa, 
entonces esto nos habla pues justo de reconfiguraciones 
y lucha por ganar puestos o ganar incidencia en los puestos 
de autoridades gubernamentales”.
La coordinadora comentó que estos ataques no están 
centrados en un sólo partido y que este tipo de fenómeno 
tiende a aumentar en periodos electorales debido a 
la disputa por el control político en municipios donde 
los grupos criminales buscan influir en la selección de 
autoridades para obtener beneficios. Además, en este tipo 
de crímenes, el historial de violencia política muestra que 
los casos están focalizados en algunos puntos del país.

¿SEGURIDAD? A CANDIDATAS 
Y CANDIDATOS

Para muchas y muchos políticos, el tema de la inseguridad 
en México sí es preocupante.  Y la muestra más palpable 
es que una treintena de candidatas y candidatos han 
solicitado seguridad al Gobierno durante esta campaña.
La titular de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, informó sobre las 
peticiones para acceder al protocolo que garantiza 
la seguridad de los aspirantes. Los tres candidatos 
presidenciales, Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge 
Álvarez Máynez, solicitaron protección, así como tres 
aspirantes a gobernadores, siete candidatos al Senado 
y 10 a diputaciones federales, señaló la funcionaria 
en la conferencia matutina: “tenemos 23 solicitudes 
de protección, estas incluyen a los tres candidatos 
que compiten a la presidencia de la República por las 
coaliciones Sigamos Haciendo Historia, Fuerza y Corazón 
y Movimiento Ciudadano, mismos que ya cuentan con 
protección”, reveló la funcionaria. Los nombres y el nivel de 
protección para los aspirantes que se encuentran dentro 
del protocolo, acordado con el Instituto Nacional Electoral 
(INE), son confidenciales, ha aclarado la encargada de la 
seguridad pública en México.
En los últimos dos meses al menos 33 candidatos, 
principalmente a nivel local, han sido asesinados. “Es 
nuestra responsabilidad que el proceso electoral se 
lleve con paz y tranquilidad”, dijo Rodríguez. De los 23 
candidatos que han solicitado protección, no todos tienen 
acceso a ella debido a complicaciones para localizarlos, 
refirió la secretaria federal. Del total, únicamente 15 
cuenta con el mecanismo. En tanto, 19 de las peticiones 
enviadas han sido de la oposición y cuatro de partidos 
aliados del Gobierno.
El proceso y el plan de protección a los candidatos:
En el primer paso, los aspirantes deben hacer la solicitud 
ante el INE, el organismo turna la petición a la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), el Ejército y 
la Guardia Nacional (GN). Una vez entregada la petición, 
se evalúa el nivel de riesgo. Si es alto, el candidato recibe 
una escolta de 10 elementos con cuatro vehículos; si es 
medio, son ocho efectivos en tres vehículos; y si es bajo, 
son dos agentes y un auto, según establece el protocolo.
Por su parte, la consejera del INE, Claudia Zavala, dijo que 
la cifra de candidaturas que han pedido protección para 
el inicio de sus campañas cerró el día con 28 solicitudes 
presentadas formalmente ante el organismo electoral. 
No hay plazo para solicitar protección, dijo, y agregó 
que la autoridad electoral no analiza las solicitudes. Las 
recibe y las turna a la Secretaría Seguridad. El protocolo 
de seguridad es únicamente para candidatos a puestos 
federales y se ha extendido a las gubernaturas.
Y para las y los candidatos locales, es decir, en las entidades 
y municipios, serán las mismas autoridades de seguridad 
pública estatal y municipal quienes acompañen a 
quienes así lo soliciten.  Ya veremos cómo continúan estas 
campañas en lo referente a seguridad… o inseguridad.
MIEMBRO FUNDADOR DE FRECONAY, A.C.
Agradeceremos sus comentarios y sugerencias en el 
celular y Whatsapp (311) 910 77 77 o bien, en el correo 
electrónico enriquelibre@gmail.com 



322 DE MARZO 2024 Gremio LA VERDAD DE LOS TRABAJADORES

Por José Luis Nuñéz     “El Baque”

LAS ELECCIONES Y EL CRIMEN ORGANIZADO
El crimen organizado ha penetrado en las 
principales estructuras de poder, no solamente 
en México, en principales potencias del 
continente americano, en  países asiáticos y 
europeos, la delincuencia organizada se ha 
apoderado de instituciones fundamentales 
para garantizar la democracia y el estado de 
derecho, por lo que los delincuentes están 
inmersos en la toma de decisiones político 
electorales, lo que ha encendido las alarmas 
en Washington ante la complicidad de las 
estrategias de poder derivadas del Foro de Sao 
Paulo.

Cada año un gran número de personas pierden 
la vida a causa del crimen organizado, pero en 
los últimos procesos electorales en México, 
se está haciendo una costumbre que un 
considerable número de hombres y mujeres, ya 
sean candidatos o políticos en funciones, son 
asesinados por el crimen organizado. Más de 
100 candidatos en el 2021 fueron asesinados y 
en este año van más de 16 candidatos, cuando 
faltan casi dos meses para las elecciones. La 
mayoría de ellos fueron abatidos por arma de 
fuego a plena luz del día, ante la carencia de 
escrúpulos por parte de los delincuentes y ante 
la incapacidad, negligencia y complicidad de las 
autoridades federales, estatales y municipales.

De junio del 2020 a junio del 2021 se registraron 
322 casos de violencia política en México, 
dejando 387 víctimas de las cuales 149 fueron 
letales. Veracruz, Puebla y el Estado de México 
fueron los estados donde se presentaron la 
mayoría de los incidentes. Ya no se puede 
garantizar el proceso electoral ni se puede 
asegurar que no intervendrán los mañosos 
activamente en las elecciones de junio, como 
ha pasado en anteriores elecciones. Vivimos en 

un país de sinvergüenzas en el que la autoridad 
hace como que hace, pero no hace nada, 
no combate a la delincuencia, al contrario 
los protegen, por otro lado  las autoridades 
electorales simulan que vigilan que los 
aspirantes no desobedezcan las leyes, pero 
únicamente castigan a quien estorba al sistema 
y muchos candidatos  que deberían de ser 
sancionados por la autoridad electoral, andan 
libres por la calle pidiendo el voto, se presentan 
ante el pueblo como cándidas palomas que 
esconden el verdadero rostro de criminales.

El magistrado de la sala superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación, 
Felipe de la Mata Pizaña, alertó sobre la 
intervención del crimen organizado en el 
actual proceso electoral, por lo que apuró 
a las autoridades a implementar medidas 
urgentes para afrontar el problema, al tiempo 
de plantear la creación de un botón de 
pánico para los candidatos hostigados por 
la delincuencia, así como dar prioridad a las 
denuncias anónimas sobre el acosamiento por 
parte de los criminales. Así mismo, planteó la 
necesidad de llevar a cabo campañas virtuales, 
en zonas y localidades donde los candidatos 
no pueden hacerlas de manera presencial, por 
las amenazas de los grupos de delincuentes 
que tienen el control de vastas regiones del 
territorio nacional.

A tan solo dos meses de las elecciones, no se 
ha podido evitar que el financiamiento de 
procedencia ilícita siga llenando los bolsillos 
de algunos candidatos para derrochar dinero 
al pueblo a cambio del voto. De qué sirve que, 
en la Constitución y demás Leyes, se prohíba 
claramente este ilícito, si en los hechos, no 
solo se mantiene esa práctica, sino que los 

criminales ya tienen sus listas de candidatos 
para imponerlos a como dé lugar, sean del 
partido que sean. La injerencia de los criminales 
en los comicios incidirá en los resultados para 
definir a los ganadores, sin importar el nivel del 
cargo.

La participación del crimen organizado en las 
elecciones es una realidad, hasta el propio 
Presidente de la Republica Mexicana Andrés 
Manuel López Obrador recientemente fue 
acusado por un medio de lo Estados Unidos de 
Norte América, de recibir dinero proveniente 
del crimen organizado para apoyar su campaña 
en 2006, por lo que los propios magistrados 
del Tribunal Electoral advierten sobre la 
peligrosidad que representa esta injerencia 
de los criminales en el proceso electoral. 
La Administración de Control de Drogas de 
lo Estados unidos, la DEA y las agencias de 
inteligencia de este País tienes los ojos puestos 
en las próximas elecciones, se ha dicho que 
ellos tienen la suficiente información y tienen 
pruebas sobre la intervención del crimen 
organizado en los procesos electorales, por 
lo cual ya tienen expedientes presentar las 
evidencias, no solo sobre las elecciones del 
pasado, sino, incluso, en las que se celebrarán 
dentro de algunas semanas.

El futuro de Nayarit y de México está en peligro, 
nos enfrentaremos a serias amenazas para la 
gobernabilidad, la democracia y la prevalencia 
del Estado de derecho; mientras que López 
Obrador y sus secuaces pierden el tiempo y 
crear distractores y cortinas de humo, desde 
Palacio Nacional para desviar la atención sobre 
los graves problemas y amenazas por las que 
atravesamos todos los días.
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Cuando las Cuando las 
mujeres de mujeres de 

verdad lleguen verdad lleguen 
a gobernar un a gobernar un 

pueblopueblo
El 8 de marzo de 1975 fue promulgado por 
la Organización de las Naciones Unidas el 
Día Internacional de la mujer, el derecho 
al voto, mejores condiciones en el ámbito 
laboral son algunas de las causas feministas. 
A diferencia del día de las madres que sí 
es una CELEBRACIÓN, no se felicita, no 
se festeja, sino que se guarda memoria a 
todas aquellas mujeres que con sus luchas 
fue posible conquistar derechos que 
gozamos en la actualidad. Sin embargo, 
hay que reconocer que, la lucha feminista 
se ha visto mal interpretada y coptada por 
el conservadurismo  a través de múltiples 
facetas, por los partidos políticos, la 
politiquería, los grupos de choque 
y el feminismo interpretado desde 
el radicalismo, pero no por eso, 
se debe dejar de reconocer que 
el feminismo históricamente 
fue abanderado por mujeres 
de letras,  intelectuales,  sabias, 
magas, desafiantes al status quo, 
adelantadas a su historia, eran las 
parteras, las hierberas o curanderas 
que tenían una conexión mágica 
y espiritual con la naturaleza; 
muchas de esas mujeres tuvieron 
que ocultarse para aprender a 
leer y  escribir, para agruparse 
y participar en la vida política 
de sus comunidades. Aun en la 
actualidad la palabra feminismo 
causa revuelo ya sea porque la 
manera de manifestarse en ese día 

es poco ortodoxa o porque no conviene a 
los grupos de poder que las mujeres sigan 
marcando historia. Sin embargo, vale la pena 
preguntar ¿acaso algunas de las conquistas 
sociales han sido logradas, por favor? Por 
otro lado, quiero retomar el tema de que los 
grupos fácticos de poder, de comunicación 
y la clase política han hecho uso abusivo 
de este tipo de manifestaciones desde una 
doble moral, por un lado, aseguran que las 
mujeres no están solas, pero en la realidad 
es que, en nuestro país ya hay paridad en 
el poder; de hecho, aseguro que será una 
mujer la próxima presidenta de México. 
Pero a pesar de que históricamente hay 
más mujeres que ostentan puestos de 
poder ha sido posible constatar que éstas 
mujeres no han hecho la diferencia ya que 
al menos, en el estado de Nayarit, al igual 
que los legisladores varones, las legisladoras 
apoyaron el aumento de años laborales 
de los trabajadores al servicio del estado, 
retrasando la edad de pensión y jubilación 
hasta por quince años, la privatización de 
las pensiones, el dar carpetazo y no ordenar 
una investigación sobre a qué manos fueron 
a dar el fondo de pensiones y jubilaciones de 
los trabajadores del estado de Nayarit; es por 
demás, mencionar sobre las acusaciones de 
presidentas municipales que protegen a sus 
parejas sentimentales en presuntos delitos 

de violencia física así como  familiar, intento 
de homicidio, así como adeudos en pensión 
alimenticia. Hemos de recordar que existe la 
Ley tres de tres, en ella se habla que ningún 
deudor alimenticio podrá ocupar puestos 
de elección popular o ser funcionarios; pero 
al parecer, en este momento histórico esas 
leyes no son respetadas por las propias 
mujeres que ostentan un cargo de poder 
ya que éste se lo han cedido a un hombre 
violento, que no pudo por sí mismo llegar 
al poder porque el desprestigio social lo 
rebasa ¿Por qué esos hombres ostentan 
violencia e impunidad en contra de mujeres 
escondiéndose tras otra mujer? ¿por qué 
nadie las ayuda? ¿Por qué la sociedad ve 
notas como estas y prefiere pasarlas de largo 
para mejor compartir “memes”? ¿será acaso 
que sólo reparamos en la justicia cuando 
nos vemos desiertos de ella? ¿Qué hará falta 
para que las mujeres que ya están en las 
posiciones de poder de verdad representen 
la lucha de todas las mujeres? Cuánto tiempo 
pasará para que nos gobierne la idea de 
Rosa Luxemburgo en que luchemos “por un 
mundo donde seamos socialmente iguales, 
humanamente diferentes y totalmente 
libres”. Se aproximan las elecciones, veamos 
la trayectoria, la capacidad y la honestidad 
de los perfiles, no los colores ni el género.
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Eclipse solar 2024: ¿Cuándo es?Eclipse solar 2024: ¿Cuándo es?
Próximamente tendremos otro efecto solar de este tipoPróximamente tendremos otro efecto solar de este tipo

Por: Jona Ortiz 
/ FRECONAY

Recordemos 
que hace 
poco tuvimos 
un efecto de 
este tipo , 
sin embargo 
t e n d r e m o s 
otro efecto 
del mismo 
tipo y este 
eclipse solar 
total  está 
a poco de 
s u c e d e r , 
por lo que 
la  NASA  ha 
f a c i l i t a d o 
v a s t a 
información 
acerca del 
fenómeno, pues son muchas las personas 
de alrededor del mundo que viajarán a los 
destinos en que el suceso astronómico 
lucirá en todo su esplendor, como es el 
caso que México y Estados Unidos. 

Ten en cuenta estos datos importantes 
para ese dia.

El próximo 8 de abril se avistará el tan 
esperado eclipse solar y nuestro país 
será el que cuenta con las mejores 
condiciones para apreciarlo en su 
totalidad.

De hecho, la agencia espacial 
estadounidense eligió a México como 
la sede oficial para avisar el eclipse, 
que dará su primer vistazo en el sur del 
océano Pacífico, a las 10:30 horas.

Los estados de nuestro país en que el 
eclipse se avistará con total claridad son 

Mazatlán (Sinaloa), Nazas (Durango) 
y Torreón, Monclova y Piedras Negras 
(Coahuila).

Y aunque la NASA ha informado que 
el eclipse iniciará a partir de las 10:30 
horas del lunes 8 de abril, la UNAM ha 
convocado a profesionales, cautivos y 
curiosos a reunirse en las sedes para 
presenciar el evento con una hora de 
anticipación.

Se calcula que el eclipse se prolongue a 
lo largo de dos horas y cuatro minutos, 
aunque en México alcance su punto 
cúspide por un aproximado de cuatro 
minutos y 28 segundos.

La cita para arribar a las sedes donde 
si disfrutará masivamente del evento 
varía, dependiendo del estado en que 
se encuentra, ya que la espacialidad 
geográfica lo cambia todo.

	En el caso de las personas que 
viajen a Mazatlán, se debe llegar 
desde las 9:51 horas y la cita 
concluirá alrededor de las 12:32 
horas.

	En Durango, dará inicio a las 10:58 
y concluirá a las 13:36 horas.

	Mientras que en en Nazas se verá a 
las 12:19.

	En Monclova a las 12:25 horas.

	En Piedras Negras hasta las 13:29 
horas.

Cabe recordar que mientras el eclipse 
solar suceda todo alrededor se 
oscurecerá, como si el anochecer se 
apoderará del día, debido a que la Luna 
se interpone entre la luz del Sol, por lo 
que el satélite proyecta su sombra en 
nuestro territorio.
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POR: JUAN ISMAEL ESCOBEDO OCEGUEDA

“VACACIONES 
DE SEMANA 

SANTA “
 ¡Si conduce, y sale fuera 
de la ciudad, ¡hágalo con 

precaución y responsabilidad!
Se acercan ya las vacaciones de Sema Santa 
y Pascua, con ello, se verá incrementado la 
afluencia  de personas y de vehículos en los 
diversos lugares turísticos sobre todo, donde 
hay playas y balnearios , por lo tanto, se deben 
de tomar todas las precauciones para que su 
viaje sea más placentero y tengan un feliz 
regreso sobre todo, seguro (sanos y salvos 
) con su familia o quienes le acompañen 
por lo tanto es muy importante con tiempo 
planear muy bien su viaje y primordialmente 
la revisión de su vehículo (nunca se confié ) 
.ya que si requiere algún arreglo o reparación 
se haga con anticipación y le dé tiempo de 
verificar que haya quedado al cien listo para 
salir.

Comúnmente se hace esta recomendación de 
la revisión del vehículo en todos sus sistemas, 
pero pocas veces se hace la recomendación al 
factor principal que es el conductor es decir, el 
“factor humano,” que para mí, es el principal 
responsable en un accidente vehicular ya 

que es el quien toma las decisiones sobre 
el movimiento del vehículo, entre ellos 
la velocidad, se dice que el conductor es 
el responsable del 93% de los accidentes 
mientras que el 7% restante es atribuido al 
camino y al vehículo, como  dato adicional, 
podemos agregar que el 80% de los choques 
y/o  volcaduras, se produce por falta de 
atención o distracción del conductor dentro 
de los tres segundos previos al accidente. 

Recomendaciones al conductor:
•	 Revisar que el vehículo este en buenas 
condiciones antes de viajar 
•	 Checar que todos sus documentos 
estén en regla (póliza de seguros, licencia 
de manejo, tarjeta de circulación y placas 
vigentes)
•	 Acomode su asiento correctamente 
para que funcione bien el pro tensor y el 
cinturón de seguridad, asimismo cerciórese 
que sus acompañantes se abrochen el 
cinturón de seguridad y si viajan niños que 
lleven su silla de retención infantil adecuado 
de acuerdo a su edad, peso y tamaño.
•	 Maneje tranquilo relajado, sin prisa, 
descansado y evite comer en abundancia.
•	 No consumir alcohol ni drogas al 
conducir, y si toma algún medicamento que 
sea bajo supervisión o prescripción médica.
•	 No rebase los límites de velocidad y 
respete todas las demás normas de vialidad.
•	 No se distraiga con el vehículo en 
marcha con el GPS, celular, o por fumar.
•	 No rebase ni se detenga en curvas, 
conserve su distancia 
•	 Utilice las dos manos al conducir, se 
recomienda colocarlas en posición “diez y 
diez” imaginándonos que el volante es la 
esfera del reloj, es importante que no sujetes 
el volante por abajo ni cruces los brazos 
innecesariamente. 

Vehículo:
	 Verificar el estado del vehículo es muy 

importante y sobre todo que se encuentre 
en inmejorables condiciones para viajar

	 El estado óptimo del motor, checar bujías, 
cables, aceites, anticongelante etc.

	 Las llantas de su vehículo: deben estar 
en muy buen estado (la presión de éstas, 
debe ser de acuerdo a la carga que lleva, si 
tiene duda al respecto, normalmente esta 
medición aparece en la tapa de la gasolina, 
en el marco de la puerta del conductor o 
en el manual del automóvil para que sea la 
correcta, esta le dará mayor seguridad de 
lo contrario no tendrá la misma precisión 
de manejo, las llantas pierden resistencia 
además que se incrementa el consumo de 
gasolina). Importante traer siempre una 
llanta de refacción en buenas condiciones.

	 Suspensión y dirección: otro de los 

factores a revisar sin duda son esto sistemas 
ya que de ello depende la estabilidad y un 
mejor manejo, por eso es muy importante 
checar (rotulas, horquillas, baleros, 
resortes, junta homocinética, empaques, 
hules, grasas etc. y en la dirección si es 
mecánica o hidráulica, (aceite, terminales, 
barras de torsión, cremallera, piñón, brazos 
etc.)

	 Sistema de frenos:(liquido, balatas, 
discos, tambor, bomba, cilindros, maestros, 
mangueras etc.) ya que el buen estado y 
funcionamiento de estas partes depende 
el buen uso de los frenos y sobre todo, 
seguridad.

	 Sistema de luces: algo imprescindible 
en el auto de ahí depende tener mejor 
visibilidad además de ser vistos, hay que 
checar muy bien los faros, luces altas y 
bajas, el cambio de luces, direccionales, 
intermitentes, stop, la luz del tablero, y lo 
principal una buena batería que este al 
100 con su carga adecuada.

Además de los conceptos arriba señalados 
es muy importante agregar otros elementos 
auxiliares entre ellos un paquete de 
herramientas básicas (gato hidráulico, cruceta, 
pinzas, desarmador, llaves mecánicas, cables, 
fusibles, reflectores, y un botiquín de primeros 
auxilios. Además, agregar triángulos y chaleco 
reflejantes por si existirá alguna falla mecánica 
o algún percance, ojo estos elementos se 
tienen que colocar por lo menos a 100 metros 
antes del vehículo y si la vía es de doble sentido 
de circulación, se debe colocar uno al frente y 
otro atrás del vehículo a la distancia referida.

Es recomendable también que dentro 
del vehículo siempre traiga un extintor o 
extinguidor para en caso de un incendio, 
ayuda a apagar el fuego, estos equipos se 
deben revisar por lo menos dos veces al año.

	 Si eres motociclista y te gusta viajar 
en este tipo de unidades es importante que 
respetes las señales de tránsito, el uso del casco 
(certificado) y a la medida requerida, siempre 
con las luces encendidas, bien abrochado, 
así como coderas y rodilleras. Conductor y 
acompañante.

Aprovecho para invitarlos a que tomen sus 
debidas precauciones y sobre todo lo hagan 
con responsabilidad, manejen siempre alertas 
ya la defensiva.” Recuerden que después de 
un accidente, la vida ya no es igual “

¡Que Dios los cuide y los bendiga en su camino 
y que tengan un feliz regreso

Reciban un cordial saludo. Gracias por sus 
comentarios  y sugerencias al correo, j_
ismael1959@hotmail.com.o al cel. 311 168 
85 67.
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EL BREAK EL BREAK 
Por: Tony Cárdenas

Una columna de opinión para salir de lo cotidiano, 
relájate y tómate un break

(Hablemos de música, un poco de cine, y datos 
curiosos del rock and roll…)

-De A a la Z-

Ahora nos toca platicar del alto voltaje en el 
rock, “AC/DC”, gran banda australiana que marcó 
historia, corría el año de 1973 cuando los hermanos 
Malcolm y Angus Young, iniciaban el camino de la 
que sería una de las agrupaciones más exitosas e 
influyentes de todos los tiempos, basados en el 
punch e irradiando energía en todas sus canciones 
se han mantenido durante 40 años activos. 

A pesar de las fuertes bajas que han tenido en su 
alineación, como la muerte de su vocalista Bon 
Scott, que falleció en febrero de 1980 cuando la 
banda estaba en su apogeo, y en 2017 la pérdida de 
uno de los fundadores, Malcolm Young, guitarrista 
y compositor de la banda; sin contar con los 
últimos problemas auditivos que tuvo su vocalista 
Brian Johnson que estuvo a punto de perder la 
audición, aun así, estos titanes del hard rock están 
más poderosos que nunca para conquistar a las 
nuevas generaciones y siguen llevando rock and 

roll a todos los rincones del mundo, larga vida sus 
majestades AC/DC.

Datos curiosos de la banda: el nombre fue tomado 
de las siglas en inglés de “Corriente alterna/Corriente 
continua”, que vieron escrito en la máquina de 
coser de su hermana Margaret. El atuendo de 
colegial de Angus Young, guitarrista principal de la 
banda, surgió porque llegaba tarde a los ensayos 
y no alcanzaba a cambiarse cuando llegaba de la 
escuela, al verlo ensayar así, a su hermana Margaret 
le pareció buena idea que vistiera así durante sus 
presentaciones, volviéndose sello representativo 

de la banda. Durante el tiempo que Brian Johnson 
estuvo inactivo por la posible pérdida de su oído, 
fue cubierto por Axel Roses, vocalista de los Guns 
and Roses. 

AC/DC cuenta con más de 200 millones de álbumes 
vendidos en todo el mundo y ha grabado 16 
álbumes de estudio hasta la fecha; dentro de los 
que se encuentran el emblemático “Highway to 
Hell” (1979) y “Back in Black” (1980), este último 
considerado como el álbum de rock más vendido 
en la historia con más de 50 millones de ventas 
globales.

-¿Sabes que es una KISS KASKET?-

"Me encanta vivir, pero esto hace 
que la alternativa de morir parezca 
bastante buena", dijo Gene Simmons 
(miembro de Kiss), al presentar 
la Kiss Kasket, este artículo es un 
ataúd decorado con el logo de Kiss 
y fotografías de los miembros de 
la banda, que salió a la venta en el 
2001, y que actualmente su costo es 
de aproximadamente 80 mil pesos. 

Los hermanos Dimebag Darrell y 
Vinnie Paul, guitarrista y baterista 
de Pantera, fueron sepultados en un 
Kiss Kasket donado por la banda Kiss 
en 2004 y 2018 respectivamente. y 
tú, ¿invertirías en algo así?, ¿que te 
parece este tipo de mercancías?, sin 

duda, hoy en día se 
puede despedir uno 
del plano terrenal con 
estilo.

-Últimos datos 
interesantes en el 
mundo del rock-

Un 12 de marzo, pero 
de 1969, cuando 
The Beatles estaba 
llegando a su fin, 
Paul McCartney se 
casa con quien fuera 
su compañera por 
tres décadas Linda 

Eastman, quien falleció en 1998 por cáncer de 
mama; lo curioso aquí es que a la boda solo fue 
George Harrison y su novia, pero llegaron tarde. 

Dos días después, 14 de marzo de 1969, como cosa 
hecha adrede, Lennon decidió casarse con Yoko 
Ono, y se dispuso a hacerlo de manera impulsiva, 
con poca o nula planificación, sin embargo, fue todo 
un viacrucis porque querían casarse a la orilla del 
mar, que por la premura fue imposible, quisieron 
hacerlo en otro lugar y tampoco funcionó, pero 
todo esto tuvo un buen resultado, una canción 
llamada “The Ballad of John and Yoko” (La balada 

de John y Yoko), donde cuentan esta historia.

-La última y nos vamos-

Sabías que el bajista de Metallica, Robert Trujilllo, 
que es mitad mexicano y mitad Estadounidense, 
tiene cinco nombres, así es, su nombre completo 
es: Roberto Agustín Miguel Santiago Samuel 
Trujillo Veracruz; listo ahora tienes datos curiosos 
que puedes compartir en la charla con tu amigos 
y familia.

-¿Y qué pasó con el cine?-

Buena pregunta, antes de desearte unas felices 
vacaciones de semana santa, te voy a recomendar 
la película “Argylle: agente secreto”, que hace poco 
estuvo en cartelera en los cines y quizá pronto esté 
disponible en las plataformas streaming como 
Netflix; este es un film de acción, comedia y ficción, 
cien por ciento recomendado para pasar un fin de 
semana por la noche.

Es una película palomera, divertida y con muchos, 
pero muchos giros (Plot Twist); el filme se basa en 
torno a una escritora de novela policiaca, cuando 
las tramas de sus libros empiezan a parecerse 
demasiado a las actividades de un siniestro 
grupo clandestino, aquí es donde inicia todo, y 
la introvertida autora de novelas de espías Elly 
Conway y su gato se ven inmersos en el verdadero 
mundo del espionaje, donde nada ni nadie es lo 
que parece… y por cierto, tiene un soundtrack 
excelente.

¿cuál es tu canción favorita de AC/DC? 

¿Qué te parecieron los datos curiosos, conocías 
alguno?

¿y ya viste Argylle, que te pareció? 

Compártenos tu opinión al correo electrónico: 
tepicredaccion1@gmail.com o al whatsapp 311-
144-8402
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Llegaron los Llegaron los 
moderadores del moderadores del 

primer debate primer debate 
presidencialpresidencial

Denise Maerker y Manuel Denise Maerker y Manuel 
López San MartínLópez San Martín

Por: Jona Ortiz R. / FRECONAY

Arrancan las contiendas y con esto llegan los 
debates presidenciales, el pasado 5 de marzo, la 
Comisión de Debates del INE aprobó que Denise 
Maerker junto a Manuel López San Martín sean 
los moderadores del primer debate presidencial, 
aunque esta decisión debe ser aprobada por el 
Consejo General del mismo.

¿Quién es Manuel López San Martín?

Manuel López San Martín es un periodista 
mexicano. Estudio Ciencias Políticas y 
Administración Pública en la Universidad 
Iberoamericana.

Ha colaborado como conductor de 
radio en W Radio, Radio Fórmula, Ibero 

90.9, Radio Capital 
y Radio Trece. En 
prensa escrita con 
artículos de opinión 
Reforma, Crónica y El 
Financiero.

Ganó el Premio 
Nacional de 
Periodismo en 2014 
y otro por el del 
Club de Periodistas 
de México, en 
la categoría de 
Innovación editorial 
y de contenidos.

Es conductor de 
República MX en 
ADN 40 y en MVS 
Radio. Publica su 
columna política 
«Definiciones» en El 
Heraldo.

La Comisión de 
Debates del INE solicitó a los partidos 
políticos 10 propuestas para ser 
considerados como moderadores de los 
3 debates.

Por lo que la coalición Fuerza y Corazón 
X México, 
c o n f o r m a d a 
por PAN, PRI y 
PRD propuso a:

	 Azucena 
Uresti
	 Pamela 
Cerdeira
	 Paola Rojas
	 Elisa Alanís
	 Hania Novell
	 Carlos Loret 
de Mola
	 Manuel 
Feregrino
	 Leonardo 
Curzio
	 Leo 

Zuckerman
	Manuel López San Martín
	Juan Pablo de León
Por otro lado, Denise Maerker es una periodista 
mexicana. Estudió Ciencias Económicas y Sociales 
en la Universidad Católica de Lovaina, Bélgica. Es 
Maestra en Ciencias Políticas y Sociales; Doctora 

en Estudios Profesionales del Sistema Polí tico 
Comparado en la Sorbona de París.

Ha sido docente, investigadora y directora de 
Comunicación en el Centro de Investigación y 
Docencia Económicas (CIDE).

Con experiencia en radio, televisión, prensa 
escrita. Conduce desde hace 11 años Punto de 
Partida para Televisa.

Otros de sus programas han sido, Tercer Grado y 
es productora del noticiero En Punto con Enrique 
Acevedo

¿Quién propuso a Denise Maerker como 
moderadora del debate presidencial?

La Comisión de Debates del INE solicitó a 
los partidos políticos 10 propuestas para ser 
considerados como moderadores de los 3 debates.

Por lo que la coalición «Sigamos Haciendo 
Historia», conformada por Morena, PT y Partido 
Verde postuló a:

	Denise Maerker
	Yuriria Sierra
	Michelle Rivera
	Carolina Rocha
	Azul Arriaga
	Javier Solórzano
	Genaro Lozano
	Juan Manuel Jiménez
	Jaime Nuñez
	Juan Pablo Becerra
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¡TU PUEDES 
SER LA MEJOR 
VERSIÓN DE TI 

MISMO!
Por Liliana Hernández: 

“LA “LA 
IMPORTANCIA IMPORTANCIA 

DE RECONOCER DE RECONOCER 
EL PROBLEMAEL PROBLEMA  

PARA QUE PARA QUE 
PUEDA SER PUEDA SER 
RESUELTO” RESUELTO” 

(1ra. Parte)

Hola amigas y amigos; reciban un fuerte abrazo 
de corazón a corazón especialmente para todas 
y todos los trabajadores del SUTSEM, y por 
supuesto también para quienes disfrutan cada 
semana de la lectura del Semanario: “GREMIO” 
la Verdad de los Trabajadores (en digital). 
Continuamos con algunos temas interesantes 
de lo que es “Un Curso de Milagros” con el 
objetivo de: “Lograr la Paz interior”, en esta 
ocasión les comparto la Reflexión de la Lección 
79: “Permítaseme Reconocer el Problema para 
que Pueda ser Resuelto” con el análisis del 
Maestro Kenneth Wapnick. Efectivamente el 
primer paso para la solución de algún conflicto 
o problema en nuestra mente, es reconocer 
que dicho problema ya está resuelto, ¿De que 
manera? Si reconocemos que nuestras creencias 
del pensamiento del ego en la separación es el 
único problema, nos enseña que dicho problema 
no está en nuestras mentes sino en el mundo, 
fragmentando el pensamiento en billones y 

billones de expresiones diferentes del único 
problema, cada uno pidiendo una respuesta 
en particular. Cada problema así llama la 
atención, exigiendo ser resuelto a su manera 
y como veremos más adelante, esta es una 
situación extremadamente frustrante porque 
el verdadero problema permanece oculto en 
nuestras mentes, enterrado bajo el número casi 
infinito de preocupaciones externas que se nos 
presentan una y otra vez. Esto nos asegura que 
el problema externo nunca puede resolverse 
realmente, también podríamos decir que un 
problema no puede resolverse si no sabemos 

dónde está, que es 
prácticamente lo mismo. 

> El «dónde» es la mente 
y el «qué» es nuestra 
decisión de estar 
separados. Recuerda, 
el punto del ego - de 
hecho, el objetivo de su 
sistema de pensamiento 

de separación, que culmina en la fabricación 
del mundo de separación - es ver que nunca 
nos demos cuenta de «dónde» y «qué» es el 
problema. (Kenneth Wapnick)

La única manera de deshacer el ego es cambiar 
el propósito que le dio al mundo - ocultar 
el problema - por otro lado el de reconocer 
el propósito del Espíritu Santo al revelar el 
problema para que pueda ser deshecho: 
“Permítaseme reconocer el problema para que 
pueda ser resuelto”. (Lección 79) «Incluso si 
ya está resuelto, lo seguirás teniendo porque 
no reconocerás que ya se ha resuelto. Ésta es 
la situación del mundo, donde el problema 
de la separación, que es en realidad el único 
problema que hay, ya se ha resuelto.»

Si el Espíritu Santo es el recuerdo de Dios que 
llevamos con nosotros cuando nos quedamos 
dormidos, y ese recuerdo es el vínculo entre 
nuestro estado de sueño y la verdad del Amor 
de Dios, no estamos separados. El Espíritu 
Santo es nuestro vínculo con la verdad (T-25.I). 
Un recuerdo es un vínculo, de modo que 
cuando recordamos a seres queridos que han 
muerto, por ejemplo, sentimos su presencia. 
El recuerdo, por lo tanto, vincula el pasado 
con el presente. En el Curso, se describe que el 
Espíritu Santo desempeña la misma función 
que el recuerdo, pero sin el pasado (es decir: 
“El recuerdo del presente” [T-28.I]). Él cierra 
la brecha entre el pasado ilusorio de nuestro 
sistema de pensamiento equivocado y el Cielo. 
Por lo tanto, el problema de la separación de 
Dios ya ha sido resuelto, ya que El Espíritu 

Santo dentro del sueño nos recuerda que ya ha 
sido deshecho y que Su presencia es la solución 
al problema. De nuevo, cuando comprendemos 
mal el significado del milagro de Un Curso 
de Milagros, nos estamos ocupando de que 
el problema de la separación nunca sea 
reconocido y, por lo tanto, nunca resuelto. 
Si pensamos que un milagro aborda algo 
externo, estamos diciendo que el problema 
en sí es externo, como debe ser la solución 
dada por Dios. En este punto ya no podemos 
referirnos al Dios de la perfecta Unicidad, sino a 
la proyección del ego. Por lo tanto, el problema 
real - la decisión equivocada de nuestras 
mentes - nunca puede ser considerado y, por lo 
tanto, su solución nunca se reconoce. (Si estás 
en la proyección del ego). 

> En este mundo cada cual parece tener sus 
propios problemas, mas todos ellos son el 
mismo problema, y se tiene que reconocer que 
son el mismo si es que se ha de aceptar la única 
solución que los resuelve a todos; “Somos La 
Unidad con el Amor de Dios”. (Kenneth Wapnick)

Todo el plan de estudios de este Curso está 
contenido siendo esencialmente una variación 
del tema principal del Curso: No hay grados 
de dificultad en los milagros (T-1.I.1: 1). Así es 
como comienza el texto, como todos ustedes 
saben, en este 1er. Principio “No hay grados de 
dificultad en los milagros porque solo hay un 
problema”. Bill Thetford; asimismo solía decir 
que el primer principio podría reformularse 
como: «No hay grados de dificultad en la 
resolución de problemas”. Sin embargo, 
todavía no estás seguro de cuál es el problema, 
porque pareces enfrentarte a una larga serie 
de problemas, todos diferentes entre sí, y 
cuando uno se resuelve, surge otro y luego 
otro. No parecen tener fin. En ningún momento 
te sientes completamente libre de problemas y 
en paz. En la próxima reflexión continuaremos 
con la 2da. Parte del verdadero reconocimiento 
del Problema para que pueda ser resuelto y las 
tentaciones del ego a las que nos enfrentamos. 

 Están todas y todos invitados para asistir a Un 
Curso de Milagros, que se lleva a cabo los Lunes 
a las 5:30 de la tarde, con el Objetivo de lograr 
TU PAZ INTERIOR JUNTO CON LA PSICOTERAPIA 
PARA “TU SALUD EMOCIONAL”. También si 
deseas que te comparta el libro en digital de 
Un Curso de Milagros (azul) y la lección del día, 
puedes enviarme un mensaje a mi Whatsapp: 
(311)109-41-51. Recuerda: ¡Tú puedes ser la 
mejor versión de ti mismo! Mil gracias por 
leernos, recibe un abrazo muy fuerte. ¡Sé feliz, 
bendiciones y hasta la próxima!
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LA IGLESIA, LA IGLESIA, 
‘ENCAMPAÑADA‘ENCAMPAÑADA’’

El problema de la gran inseguridad en el territorio mexicas 
lo que “movió” a la Iglesia Católica para hacer un llamado a 
las candidatas y al candidato a 
la presidencia de la República 
para que se tomaran en serio 
este tema, y al mismo tiempo 
los invitó a firmar un acuerdo 
por la paz, donde se busca 
mantener una gran paz en 
medio de la ola de violencia.

La Iglesia ha cobijado 
bajo su manto a diversas 
organizaciones civiles 
y religiosas que han 
redactado  132 medidas en busca de un compromiso 
con ellas por parte de los candidatos  electorales a la 
presidencia. Pero hay que hacer muchos equilibrios para 
pasar por neutral en periodo electoral. 

El solo hecho de hablar de “militarización” ya es mencionar 
la soga en casa del ahorcado. Esa sola palabra ha sido la 
bestia negra del mandato de López Obrador y una de las 
más utilizadas por la oposición en sus críticas sexenales. 
A nadie puede extrañar que la candidata oficialista, 
Claudia Sheinbaum, haya manifestado por escrito sus 
discrepancias por el diagnóstico de los obispos antes de 
firmar el documento.

 Dicen quienes han redactado el compromiso para la paz 
que en el número de homicidios y desapariciones no 
están todos los que son; que se debe limitar la presencia 
de los militares en las tareas de seguridad pública; califican 
la corrupción de crónica y la impunidad de sistémica; 
“México se debate entre un modelo de gobernanza 
criminal y un modelo de gobernanza democrática que 
hasta la fecha ha sido incompleto y precario”, afirman, y 
rematan: “Nuestro tejido social está en un proceso de 
degradación acelerada”. 

Naturalmente, en los cuarteles de la candidata morenista 
no tardaron lo que canta un gallo en enviar un documento 
a la prensa con sus discrepancias hacia el redactado, 
donde recuerdan la sintonía del obradorismo con las ideas 
que guían al Papa Francisco. A pesar de todo, el texto en 
el que Sheinbaum expone sus reservas guarda un tono 

cortés, como dicta el primer mandamiento electoral: no 
enfrentarse con los católicos, que son muchos y obedecen 
a un solo Dios.

Que en México el nivel de violencia es intolerable no 
hay dios que pueda negarlo. Si son 100 como si son 80 
el promedio diario de crímenes, algo hay que hacer 
para solucionar eso. Muchas de las críticas incluidas en 

ese informe que ha escocido 
en las filas morenistas son 
irrebatibles, prueba de ello es 
que la oposición empuja en 
el mismo sentido, a sabiendas 
de que están dando donde 
más rentabilidad de voto 
pueden sacar, lo que no anula 
su desazón legítima por la 
brutalidad que atraviesa el 
país, ni tampoco la de los curas.

¿QUÉ FIRMARON? ¿QUÉ FIRMARON? 
La propuesta presentada por los jerarcas de la Iglesia 
Católica en México a los aspirantes a la presidencia de 
país, enfatiza la necesidad de brindar autonomía a los 
sistemas de justicia para optimizar la investigación y 
resolución de casos; el Compromiso por la Paz consiste 
en  117 iniciativas diseñadas para reducir la violencia e 
inseguridad que enfrenta México en los años recientes.

El acuerdo fue suscrito por  Xóchitl Gálvez Ruiz, de la 
coalición Fuerza y Corazón por México y  Jorge Álvarez 
Máynez, de Movimiento Ciudadano, mientras que Claudia 
Sheinbaum, de Morena, lo firmó bajo protesta, pues 
se manifestó en desacuerdo con varios de los puntos, 
además de que defendió los resultados del gobierno 
de López Obrador en materia de seguridad.

Esas iniciativas se basan en siete acciones para “construir 
y fortalecer los tejidos sociales”, así como el refuerzo de las 
policías municipales para llegar a una “retirada paulatina 
de los militares” o la atención a la “crisis de derechos 
humanos”, de acuerdo con del director de Diálogo 
Nacional por la Paz, Jorge Atilano, y su coordinadora, Ana 
Paula Hernández.  También se propone la renovación y 
mejora del sistema de justicia y seguridad para abordar 
de manera integral las deficiencias presentes tanto en el 
ámbito federal como estatal.

Entre las medidas están la  renovación del sistema de 

procuración e impartición de justicia, una reforma 
profunda del sistema penitenciario, estrategias de 
protección para adolescencias frente a adicciones 
y cooptación por grupos criminales, el impulso a la 
seguridad de los gobiernos municipales y la atención 
a la crisis de derechos humanos con especial enfoque 
en personas desaparecidas, las violencias contra 
mujeres y migrantes, y la promoción de la autonomía 
de los pueblos indígenas.

También se sugiere la asignación de presupuesto 
para fortalecer la seguridad y bienestar de la 
juventud vulnerable a las adicciones y la influencia de 
organizaciones criminales. Adicionalmente, se busca 
fortalecer la protección de los niveles de gobierno 
municipales frente a las economías ilegales mediante 
programas que fomenten la seguridad, justicia y paz, 
con una amplia participación ciudadana.

Finalmente, se pone especial énfasis en la crisis 
de derechos humanos que atraviesa el país, 
proponiendo medidas focalizadas en la protección 
de personas desaparecidas y la lucha contra las 
violencias dirigidas a mujeres y migrantes. Además, 
se promueve la autonomía y reconocimiento de 
los pueblos indígenas dentro de estos esfuerzos de 
reforma.

“Durante este diálogo nacional, también 
reflexionamos sobre el fracaso de la estrategia de 
seguridad que ha persistido y se ha agudizado 
durante más de 18 años”, expuso Juana Ángeles 
Zárate, presidenta de la Conferencia de Superiores 
Mayores de Religiosos y Religiosas de México.

De acuerdo con la Iglesia, se busca impulsar “la 
segunda etapa por la paz” con la cual se pretende 
unir a la sociedad y que responde a la violencia e 
inseguridad que “se extienden por todo el país”, pero 
también al “anhelo compartido de un futuro más 
habitable”.

El presidente de la Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM), Rogelio Cabrera, consideró el 
asesinato de los sacerdotes jesuitas Javier Campos y 
Joaquín Mora, en junio de 2022, como el “punto de 
inflexión” para la Iglesia mexicana, pues a raíz de ahí 
nació el “movimiento nacional” que ha desembocado 
en el Compromiso por la Paz.

Ahora falta esperar; primero, quién ganas las 
elecciones el próximo primer domingo de junio, y 
luego, si esta persona cumple alguno de los puntos 
que firmó, comprometiéndose por una paz que hasta 
hoy, está cada día más lejos de llegar a los rincones 
más apartados del país.

 MIEMBRO FUNDADOR DE FRECONAY, A.C.

Agradeceremos sus comentarios y sugerencias en 
el celular y Whatsapp (311) 910 77 77 o bien, en el 
correo electrónico enriquelibre@gmail.com 
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Son peoresSon peores
Por Isabel Guzmán
“Nosotros no somos iguales” pregonaba el mesías 
tabasqueño mientras buscaba la presidencia de la 
república, afirmaba el hombre que la mafia del 
poder tenía secuestrado al país, que cuando él 
llegara a la máxima posición política las cosas 
serían distintas, que no habría corrupción, que 
se acabarían las desapariciones forzadas, las 
guerras entre cárteles y por encima de cualquier 
otro principio, México viviría una verdadera 
transformación en la que ningún político o 
funcionario usaría su poder para beneficiarse o 
beneficiar a sus cercanos.
La nación entera se volcó para respaldar a 
Andrés Manuel López Obrador en 2018, el 
“pueblo sabio” y las “benditas redes sociales” lo 
colocaron en la silla presidencial, lejos estábamos 
en ese momento los mexicanos de atestiguar un 
verdadero cambio positivo social, económica, 
cultural y políticamente. Entonces, todo eran 
promesas que esperábamos ver cumplidas, hoy 
no solo estamos lejos, estamos absolutamente en 
el lado opuesto de lo que visualizamos cuando 
fuimos a las urnas y llevamos a AMLO al poder, 
en aquellos años, fuimos a votar enojados por la 
decadente política impuesta por Fox, Calderón y 
Peña Nieto, después del 2018, nos convertimos 
en víctimas vivas de un mentiroso, megalómano, 
manipulador y decadente presidente que se nutre 
del delirio de persecución, del autoritarismo y de 
la fantasía de que es un estadista transformador. 
Vivimos en un país en el que los adultos mayores 
cada vez son más y la expectativa de vida se 
alarga, esos ciudadanos son quienes creen deberle 
algo al mentiroso presidente, listo y aprovechado 
como es, supo capitalizar la pobreza para su 
beneficio, hizo lo mismo que todos los anteriores 
mandatarios y funcionarios, usar el dinero 
público con fines electorales y les llamó apoyos 
para el bienestar, sí, para el bienestar propio y de 

su círculo más próximo. No digo que esté mal 
que el estado beneficie socialmente a los grupos 
vulnerables, digo que debería ser delito sin 
derecho a fianza usar los programas sociales para 
promover la imagen y los supuestos logros de uno 
o muchos políticos, digo que estamos hartos que 
usen a los pobres y miserables para obtener votos 
en las elecciones que jamás, nunca conseguirían 
si esos programas sociales se dispersaran de 
manera obligatoria y sin ninguna promoción. 
Los países más desarrollados también otorgan 
este tipo de ayudas, pero en Estados Unidos no 
veo la cara de Joe Biden cuando llega el cheque 
de las asistencias sociales a la niñez o a los 
enfermos y tampoco lo difunden en los medios de 
comunicación. Aquí, hasta con una pelota de 10 
pesos que llevan a las zonas marginadas toman 
foto, mandan un boletín y luego, mencionan al 
sujeto o sujeta que busca un puesto de elección 
popular o que quiere reelegirse como para que 
los ciudadanos veamos que son buena gente y 
que además, brindan ayuda. Jijos de la chingada, 
todo nos lo cobran y hasta con intereses.
En estos días y hasta el momento de las elecciones, 
los mexicanos seremos testigos de todo tipo de 
actos que nos mostraran la verdadera cara de 
los políticos, desde aquellos que se llamarán 
acosados o perseguidos (siguiendo el ejemplo 
del loco presidente) hasta aquellos que llorarán 
para conseguir simpatías, la clase política en 
decadencia se mostrará cínica, abusiva, gandalla, 
embustera, envidiosa, mentirosa, manipuladora 
y malvada a más no poder, algunos con menos 
decoro que otros pero al final quieren lo mismo, 
vivir pegados a la ubre gubernamental otro 
período o bien, empezar a mamar del presupuesto 
por primera vez en su miserable vida. No todos 
tendrán que “trabajar” para aparecer en las 
boletas electorales, hay otros que ya la tienen 
hecha porque tienen alguna relación familiar, de 
amistad o hasta de amasiato con quienes deciden 
quienes irán a la contienda y quienes encabezarán 
las listas de pluris. Como dije, hay quienes ya la 
tienen en la bolsa y otros, otros están esperando 

a que les digan a quien le tienen que hacer el 
cunnilingus para ser candidatos o candidatas. 
De todos modos, la gran mayoría son cartuchos 
quemados, chapulines que fueron de un partido a 
otro por descarados o porque fueron expulsados, 
pero una cosa es casi segura, casi todos son ratas 
de dos patas.
MORENA y sus payasos, montaron la farsa de un 
supuesto sorteo para designar candidatos y entre 
los “afortunados” que vieron sus nombres aparecer 
en los papelitos de las tómbolas estuvieron nada 
más y nada menos que el bufón de Cuauhtémoc 
Blanco Bravo, un imbécil que tiene al estado de 
Morelos en un infierno dominado por el crimen 
organizado y las pandillas locales, resulta que este 
bueno para nada encabeza la lista de candidatos 
plurinominales a la diputación federal, mientras 
que su hermano Ulises Bravo encabeza la 
misma posición pero en el congreso local de su 
estado. ¡Bonita chingadera!, pero eso no es todo, 
personajes oscuros como el vilipendiado y nunca 
honrado Marcelo Ebrard también tiene un puesto 
seguro, lo mismo que Jesusa Rodríguez y el 
monero Rafael Barajas Durán. 
Casi todo se autoperdonan ellos mismos, pero 
como no les pareció suficiente burla hacia los 
fundadores de MORENA y su base militante 
real, estos jijitos pensaron que no nos íbamos a 
dar cuenta de que el colmo de la burla fue haber 
sacado el nombre de “Ramiro López Obrador” 
que, así como por arte de magia será también 
diputado federal por la vía de los llamados pluris. 
Tiempos aquellos en que el mentiroso más grande 
de la política mexicana se desgañitaba repitiendo 
que cuando el fuera presidente se acabaría las 
pluris, se acabaría la corrupción, se acabaría la 
pobreza y la política sería transparente y honesta. 
Tenía un poco de razón el loquito de Palacio 
Nacional al jurar (en aquel entonces) que ellos, 
los sucios dueños de MORENA y sus secuaces 
no eran iguales, no, para nada, estos jijitos de 
la chingada resultaron peores. Tan malos como 
comer sandía amanecido y crudo, tan podridos 
como los mangos en temporada de lluvias, tan 
corruptos, tan ambiciosos, tan infectos que son 
más peligrosos que una pandemia, tan indeseables 
y tan deshonestos que México ahora mismo 
tiene un nivel de corrupción mucho más alto que 
Somalia, Siria, Sudán del Sur y Venezuela y eso 
ya es mucho decir. No, no son iguales, son peores 
y lo peor de lo peor es que todo apunta a que ahí 
van a seguir…Si los dejamos.
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SUTSEM Orgullosam
ente

Recordar es vivirRecordar es vivir
del Archivo del SUTSEMdel Archivo del SUTSEM
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SUTSEM Orgullosam
ente

Hubo un tiempo que en el SUTSEM, los jóvenes apoyados por la señora 
Águeda Galicia realizaban actividades altruistas como festejar a los niños de 

familias humildes en navidad y día del niño.
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SUTSEM Orgullosam
ente

Cada acción del SUTSEM siempre se planeaba y debatía con 
dirigentes municipales y representantes sindicales.

El Centro Nacional de Promoción Social bajo la dirección del Lic. José Merced 
González Guerra se realizaban reuniones de trabajo con dirigentes de 

organizaciones sindicales nacionales
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SUTSEM Orgullosam
ente

Siguen los trabajadores SUTSEMistas ganando las demandas en contra del 
gobierno del estado para pensionarse ante la ambición del Gobernador 

de desaparecer el Fondo de Pensiones del Estado de Nayarit. Estas 
compañeras son la Secretaria de Honestidad y buena Gobernanza.

Todos los columnistas del Semanario Gremio conviven con el 
Coordinador del Municipio de Tepic del Movimiento Levántate 

para Nayarit Dr. Héctor L. Torres Soltero.
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Por Verónica Ramírez

El Sindicato Único al Servicio de los 
Trabajadores del Estado y Municipios 
(SUTSEM) presentó más de ocho mil 
solicitudes de información ante el Fondo 
de Pensiones, exigiendo detalles sobre el 
paradero del dinero y monto  retenidos al 
trabajador de lo ahorrado para su retiro 
desde 1997.

El dirigente de la organización, Óscar 
Cedano, entregó paquetes y paquetes  
llenos de oficios donde insisten qué pasó 

con ese dinero que, según sus cuentas, 
suma dos mil 500 millones de pesos desde 
hace unas décadas.

Si bien, la autoridad ya creó las cuentas 
individuales donde se deposita lo que se 
les recuenta para su retiro, del dinero de los 
años atrasado no se sabe nada.

Aclaró que este es solo el primer paquete de 
solicitudes ya que existen más trabajadores 
que están elaborando las solicitudes para 
conocer el destino del dinero que por años 
les han descontado y que hasta el momento, 

nadie sabe y nadie supo a dónde fue a parar 
o en manos de quién están.

Además, reiteró la solicitud de que se lleva a 
cabo una auditoria forense externa al Fondo 
de Pensiones, que sean empresas serias 
y de prestigio porque no quieren que la 
efectúe la Auditoría Superior del Estado de 
Nayarit (ASEN)  ya que ha sido utilizada por 
la autoridad para manipular sus acciones 
en contra de los “enemigos” del gobierno 
o de aquellas instancias que han señalado 
las acciones negativas emprendidas por la 
autoridad.

CUENTAS CLARAS
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MAÑOSOS 
EN TSJ

Por Verónica Ramírez 

Investigan, caso de presunto acoso sexual por parte de un 
funcionario del Poder Judicial de Nayarit.

Sucedió recientemente, por ello, en este momento se llevan a 
cabo las investigaciones correspondientes, informó la magistrada 
Presidente de este poder Aracely Avalos Lemus.

Explicó que para aplicar sanciones ejemplares a funcionarios de 
esta instancia, se modificó la normativa.

Y para ello, se presentaron reformas a la Ley Orgánica del Poder 
Judicial de Nayarit.

Con el paquete de reformas bajo el brazo, este viernes, los 
magistrados hicieron la entrega formal del documento al líder del 
Congreso, Francisco Piña Herrera.

Ávalos Lemus indicó que entre los puntos que contemplan estas 
iniciativas destaca: la prohibición de los magistrados de ejercer 
otra actividad, es decir, no pueden tener “doble chamba”.

Además de dictar  sanciones administrativas a los servidores 
públicos  que incurran en acoso sexual, discriminación y violencia 
de género al interior de este Poder.

La magistrada presidente reconoció que hay un caso de acoso sexual 
en el Tribunal Superior de Justicia que se registró recientemente, 
mismo que está en investigación.

TRAMPOSOS Y TRAMPOSOS Y 
PERDEDORESPERDEDORES

Por Verónica Ramírez

Congreso de Nayarit al verse “perdido” modificó artículos 
violatorios del Fondo de Pensiones que había aprobado 
desde hace meses pero tras un pitazo, tuvieron que echar 
reversa para no quedar en ridículo e hicieron adecuaciones 
de los artículos que el SUTSEM había señalado como 

El dirigente del SUTSEM, Oscar Cedano explicó que tras la 
aprobación  del Fondo Soberano,  se recurrió a la justicia 
federal para echar abajo algunos articulados que claramente 
violaban  y perjudicaban los derechos de los trabajadores.

Y fue a través de la Comisión Nacional  de Derechos 
Humanos que se presentó la  acción de inconstitucionalidad 
ante la  Suprema Corte de Justicia de la Nación porque el  
artículo 10 era discriminatorio y  violentaba la lucha de los 
trabajdores.

La Corte  comprobó que el argumento del SUTSEM era 
cierto, dicho Fondo Soberano de Nayarit es violatorio y se 
procedería a declarar que dicho artículo era inconstitucional, 
por lo que los diputados del Congreso de Nayarit debería 
abrogarlo y modificarlo.

Pero sospechosamente, “les filtraron la información al 
Congreso que tenían las de perder  y rápidamente el  25 de 
febrero se movieron y   lo modificaron  el artículo antes de 
que lo ordenaran los ministros y  tal y como sucedió con la 
Ley Laboral Burocrática.

Al realizar esta  negra jugada, dejó sin Materia a la Suprema 
Corte de Justicia por lo que al verlo modificado el articulo, 
el asunto lo sobreseyó

Claramente hay un “soplón” al interior de la SCJN que 
avisa con tiempo al gobierno y al Congreso del Estado, las 
decisiones de la corte   que les afecta y rápido las modifican 
para hacer ver que hicieron las cosas “bien”, cuando a la 
vista de todo, había hecho todo mal.

Por ello, Oscar Cedano, indicó que el equipo jurídico del 
SUTSEM prepara una queja ante el Consejo de la Judicatura 
Federal porque el filtrar información antes de tiempo es 
algo delicado y puede englobarse en un delito.


